

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

Nace Bertha von Suttner, impulsora de la paz mundial y primera mujer en recibir el Premio Nobel de la Paz en 1905

9 de junio de 1843



ertha Felicitas Sophie von Suttner nació en Kinsky von Wchinitz und Tettau, Praga, ciudad de la región de Bohemia, el 9 de junio de 1843. Durante su infancia fue criada en Viena y recibió una educación esmerada y cuidadosa en artes e idiomas, sobre todo inglés, francés, italiano y ruso.¹

"Los defensores del pacifismo son conscientes de la influencia de los valores que defienden. Saben que todavía son pocos, pero son conscientes de que sirven a la mejor de las causas posibles".

Bertha von Suttner

Los altos costos de vida ocasionaron el fin de la riqueza familiar, así que, a los 30 años, Bertha comenzó a trabajar como institutriz de las cuatro hijas de la familia Von Suttner; entonces conoció a su futura pareja: el barón Arthur Gundaccar von Suttner, con quien se casó en 1876.

Más adelante, Bertha aceptó una oferta de trabajo en París como secretaria privada de Alfred Nobel, con quien estableció una estrecha amistad que se

¹ Lydia Escribano. Mujeres Nobel de la Paz, https://goo.su/BHkwQQ5



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

prolongaría por 20 años. Mientras tanto, Bertha escribía cuentos y novelas enfocados en el pacifismo y en problemas sociales. En 1887 viajó con su pareja a París para visitar a Nobel, ahí se integraron a la Asociación Internacional por la Paz y el Arbitraje, cuyo objetivo era establecer una Corte Internacional de Arbitraje para resolver conflictos entre naciones y evitar enfrentamientos bélicos.

En 1892 fundó la Sociedad Alemana de la Paz con su colega y compatriota Alfred Hermann Fried.² A partir de este encuentro se vincularon con otros grupos pacifistas europeos que le proporcionaron información a Bertha para su trabajo literario, gracias a ello fue una de las primeras escritoras que denunció los riesgos de la carrera armamentista y del nacionalismo exacerbado.

El ideario de Von Suttner fue presentándose en un par de obras publicadas entre 1886 y 1889. Por un lado, en *La era de las máquinas* consideró que el progreso tecnológico y económico debería ser decisivo para eliminar el nacionalismo y las posibles guerras.³ Su consolidación llegó con la novela *¡Abajo las armas!*, en donde, al relatar las campañas bélicas de 1859, 1864, 1866 y 1870/1871 en Europa, criticó la carencia de un derecho internacional conformado por acuerdos justos, así como la falta de regulación de situaciones conflictivas entre países.⁴

Bertha von Suttner pensaba que los grandes cambios no suceden de un día para otro, así que planteó la creación de un Ministerio de la Paz en cada país, y que la prensa fuera libre e independiente para impedir el avance de quienes buscan la destrucción de las naciones.⁵

El 27 de noviembre de 1895 Alfred Nobel firmó su testamento donde destinaba una parte de su fortuna a la creación de un fondo que premiaría las aportaciones de las personas a la paz, la ciencia y la literatura. Por tal motivo, en 1905 Von Suttner se convirtió en la primera mujer en ser reconocida con el Premio Nobel de la Paz. Incluso era conocida como *Conciliatrix* (la conciliadora) debido a su actividad en favor de la paz y la solución de conflictos.

El premio de Von Suttner se combinó con el Premio Nobel de Química ganado por Marie Curie en 1903. Ambos casos fueron un punto de quiebre sobre el

² Unesco. "La generala en jefe del movimiento por la paz", https://goo.su/PKvKV

³ Hella Pick. *Bertha von Suttner, living for peace*, Federal Ministry for Foreign Affairs, https://goo.su/lh0w

⁴ Ibidem.

⁵ Marcelo Rodríguez Rivollier. "Bertha von Suttner y las Conferencias de paz", *Revista de Mediación*, https://goo.su/VhtJan



Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Secretaría Ejecutiva

reconocimiento de los aportes de la mujer en diferentes ámbitos, incluso podría interpretarse como una irrupción de las mujeres en los espacios públicos.

Von Suttner, quien también luchó por los derechos de las mujeres y estuvo siempre a favor de una Europa unida, participó en citas internacionales tan importantes como la Conferencia de la Haya de 1907. Ya entonces empezaba a intuir la amenaza belicista que amenazaba al Viejo Continente,⁶ por lo que dedicó los últimos años de su vida a defender los movimientos pacifistas y las causas que vio justas, aunque se implicó especialmente en los grupos que abogaban por los derechos de las mujeres.

Bertha von Suttner falleció el 21 de junio de 1914, a los 71 años, víctima de un cáncer de estómago, 7 dos meses antes del estallido de la Primera Guerra Mundial. No obstante, fue consciente de que, en aquel momento, pese a todo lo que había advertido y defendido, Europa parecía caminar hacia una guerra y sabía las consecuencias que traería dicho acontecimiento: una crisis humanitaria que afectaría a los grupos vulnerables de la sociedad.

Su legado se convirtió en un movimiento pacifista internacional y es recordada por su labor a favor de los derechos y la paz.

Imagen: https://goo.su/USbGqS

⁶ Sandra Ferrer Valero. "La mujer de la Paz, Bertha von Suttner", Mujeres en la Historia, https://goo.su/zp583LP

⁷ Alberto López. "Bertha von Suttner, la primera pacifista reconocida con un Nobel", *Historia Hoy*, https://goo.su/hHz4p7